

WTO加盟10年を意味する能にし、経済成長のテンポを度進めたことが貿易拡大を上げた。中国国内でも本年は「入世10年」として祝賀されている。国際社会は中国が層市場を開放し、国際的ルールを守ることを願っている。戦後の日本も関税貿易一般協定（ガATT）、経済協力開発機構（OECD）などの国際機関に加入し、国際経済ル

しかし現段階で中国は、知的財産権の保護や透明な政府調達制度などTPPが想定する高度なルールに対応できる政治や法体系の準備がない。すぐには中国は参加できないであろうが、TPPという形で中国にとっても目標となるようなルールを構築しておくるのは重要だ。当面、米国や日本、オーストラリアといった先進国を中心にルールを整備し、将来中国の加盟に道を開く

経済教室

いては今後の世界にとっての最大の問題は飛躍的に台頭し、世界第2位の経済大国となつた中国とどう向き合うのか、ということであろう。

環太平洋総合連携協定（TPP）を巡る議論では農業が壊滅するとか、米国の言いなりになってしまって、といった一面的な見方が多い。TPPに参加するか否かは日本の将来のみならず、東アジア地域の秩序をどうつくのかといふ課題とも密接に関係する。改めて政治・経済・安全保障など包括的観点からTPPの意味合いをとらえてみたい。

TPP参加と日本の未来①

東アジアの安定に不可欠



米国はこの一年、対

リバは従い信頼された市場として成長を達成した。対中政策の基本は中国を国際社会のルールに取り込み、中国の法制を一層整備する方向に向かわせることであろう。その意

の外交戦略に踏み出した。安保問題以降、着々と東アジアのネットワークを強化してきた。日本などの同盟国にとどまらず、フィリピンやベトナムなど東南アジア諸国との共同軍事演習、豪州北部ダーウィンへの海兵隊の展開、シンガポールへの戦艦2隻の配備など米国の東アジアでのプレゼン

日本はどう戦略を描くべきか。米国は「太平洋国家」として自國をアジアに開与させしていく戦略を練っている。一方、日本は「アジア太平洋國家」であり、アジア諸国と米国、豪州といった太平洋国家の間にあり、また先進民主主義国の見地からアジアと太平洋に橋をかけられる唯一の国である。さらに少子高齢化で

日本は米国とWTO交渉よりも多い分野で交渉をしてきた。米国との交渉は、日本が安全保障を依存することに加えて、通商法301条という報復措置もちらつくため、力に屈して国益を損なつたのだ。実は多くの場合、日本のマーケットは広がり需要拡大につながった。

が、これらのコメは市場に出回ることなく飼料、加工用、援助米に供され、多くは結果的には廃棄される。保管などにかかる多額の財政負担に加え、政府は決算時に6兆円もの補助金を使った。補助金は温泉を掘る資金にも使われ、農業の体質強化にはつながらなかつたと評価されている。

年	対ASEAN+6(除く日本)	対中国(含む香港)	対米国
2001	35	10	20
2002	38	10	20
2003	42	10	18
2004	48	12	18
2005	55	15	20
2006	60	18	22
2007	65	22	22
2008	70	25	20
2009	52	20	12
2010	65	25	15

(出所)財務省公表の統計データから、輸出入総額ベースで作成

SEAANプラス、東中韓経済連携協定に積極的に取り組むべきである。最終的にはTPP的ではあわせアジアと太平洋自由貿易圏（FTAAP）構想につなげていくことだ。日米同盟を活用し、東アジア面と

信事業者は今や1万5千を超える。市場の規模は5兆円から3倍の15兆円に拡大した。また、日本弁護士連合会の反対を説得し、米国の弁護士事務弁護士の制度を創設したが、むしろ日本の渉外弁護士の活動が飛躍的に拡大した。オレンジ・牛肉の自由化でもミカン農家や酪農家が壊滅したわけではなく、牛肉もむしろブランド国内牛の需要が拡大した。その都度、日本政府は「同盟関係を経済摩擦で復つてはならない」というう

問題を提起していくだろうが、これらに対しては肅々と交渉すればよい。

農業の抜本的改革は単に農業生産性を高めるだけではなく、農業既得権益の抵抗で実現しなかつた農業国とのFTAを可能にする。国内総生産(GDP)寄与率1%の産業が、諸外国との経済連携協定の促進という成長戦略を妨げることがあってはならない。

将来の中国加盟に道

農業改革でFTA拡大を

TPPに参加するか否かを問わず、日本の農業は抜本的に改革しなければいけない。農業人口はこの20年でほぼ半

豪州、エリジーランド、イ
ンドの16カ国で経済連携を進
めていくことは自然だ。しか
し米国は、成長セグターであ

して市場の拡大統合を
いくじむしが日本の
資すると考える。

治的考慮をしながら日米合意をつくったわけだが、短期的な既得権益を壊すことはあっては長期内は経済的・政治的